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ACTA 0142 - 2022 1 

SESIÓN ORDINARIA  2 

Acta número 0142 - 2022 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 3 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con diez minutos del 11 de 4 

enero de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Miguel Ángel Álvarez Bravo, Pedro 7 

Martínez Ugarte, Sonia Villavicencio Escamilla, Juan Carlos Camacho Espinoza, Hazel 8 

Solís Ramírez, Oscar Ulate Morales.  REGIDORES(AS) SUPLENTES Walter Catón 9 

Lezama, Alfredo Lara Parrales, Alfredo Ruiz Jiménez, Mariana Briones Olivares, Cristina 10 

Urbina Espinoza, Digna Espinoza Romero SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) Eloisa 11 

Ruiz Ruiz, Damaris Castaño C, Francisca Ortíz Chevez, Mayra Potoy Chevez, Mileydy 12 

M. Quirós Herra, Cinthya del Socorro Pérez Báez, Diana C. Ortíz Gómez. 13 

SECRETARIO(A) Liseth Fca. Vega López. VICEALCALDE MUNICIPAL Wilson Espinoza 14 

Cerdas - Ausentes: Regidores (as) propietarios (as); Alonso Arias Aguirre, Síndicos (as) 15 

Propietarios (as); José L. Cortés Zuñiga, Maynor Salgado Salazar, Gerardo Quesada 16 

Quesada.  Síndicos (as) Suplentes; Melida Miranda Romero, Rafael A. Romero Carrillo, 17 

Luis W. Tenorio García. -------------------------------------------------------------------------------------18 

Invitados: Comité Comunal de Emergencias de Dos Ríos, Cámara de Turismo Dos Ríos, 19 

ASI Buenos Aires. --------------------------------------------------------------------------------------------  20 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 21 

CAPÍTULO I. APROBACIÓN DE ACTAS.  ------------------------------------------------------------22 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. -------------------------------------------------------------23 

CAPÍTULO III. INFORME DE COMISIONES. --------------------------------------------------------- 24 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------------------- 25 

CAPÍTULO V. PRESENTACIÓN DE MOCIONES.  -------------------------------------------------26 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. -----------------------------------------------------------27 

CAPÍTULO VII. ASUNTOS VARIOS. ------------------------------------------------------------------- 28 

NOTA: La presidencia municipal una vez aprobada la agenda y el orden del día procede 29 

a brindar espacio para la revisión de actas, iniciando con el primer punto de la agenda. – 30 

CAPÍTULO I. APROBACIÓN DE ACTAS.  ------------------------------------------------------------31 

ARTÍCULO 1. Regidor Juan Carlos Camacho E, en la pág. 6, línea 15, Art. 2, Cap. VII, 32 
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léase correctamente “escrito, que las ADI hagan la nota o bien el jefe de la policía, que 1 

nos digan los montos”..  En la pág. 9, línea 31, Art. 11, Cap VII, entiéndase “pasado viajó 2 

Wilson Espinoza con Alfredo Lara,…”. ------------------------------------------------------------------3 

Regidora Sonia Villavicencio, En el Art. 3, cap. VII, me referí a una Ley, y quiero hacer la 4 

siguiente aclaración: La ley no está aprobada, era un proyecto de la Asamblea Legislativa 5 

y se vino abajo con el caso de Chonilla. ----------------------------------------------------------------6 

ACUERDO 001179 El Concejo Municipal por unanimidad no habiendo más 7 

observaciones ni recomendaciones da por aprobada el Acta No. 0141 – 2021, la cual ha 8 

sido aprobada por los regidores (as); Sonia Villavicencio Escamilla, Oscar E. Ulate 9 

Morales, Juan Carlos Camacho E, Hazel Solís Ramírez, Felix P. Martínez Ugarte, Miguel 10 

Álvarez Bravo y Adilia Reyes Calero. -------------------------------------------------------------------- 11 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. -------------------------------------------------------------12 

ARTÍCULO 1.  La  Presidencia Municipal, procede a realizar el proceso de 13 

juramentación del representante del CCPJ dentro del Comité Cantonal de Deportes y 14 

Recreación de Upala. ----------------------------------------------------------------------------------------15 

INCISO A) ACUERDO No. 001179 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en 16 

firme solicitar criterio al Lic. Christian Callejas E, asesor legal del Concejo Municipal, con 17 

respecto a la posible afectación o roce de legalidad en el pago de viáticos al representante 18 

del CCPJ dentro del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Upala, quisiéramos 19 

conocer si esto afecta la representación del joven atleta por ser formar parte de la 20 

directiva del CCDR de Upala.  ----------------------------------------------------------------------------- 21 

Se solicita criterio para la sesión ordinaria del próximo martes.  ---------------------------------22 

INCISO B) Se juramenta el joven Roger Vasquez Villalobos, como miembro de la Junta 23 

Directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Upala, quien representa 24 

dentro de ese comité a la figura representante del CCPJ. -----------------------------------------25 

ARTÍCULO 2. La Presidencia Municipal, cede espacio a representantes de las 26 

comunidades del Distrito de Dos Ríos y del Distrito de Aguas Claras, quienes se 27 

presentan para solicitar información y petitoria relacionada al proyecto de “Construcción 28 

del Puente la Azufrada”. ------------------------------------------------------------------------------------29 

NOTA: El Sr. Wilson Espinoza presente, solicita el acompañamiento y presencia de la 30 

Ing. Tatiana Zamora A – coordinadora a.i. de la UTGV de la Municipalidad de Upala, a su 31 

vez, se hace acompañar por la Sra. Aura Yamileth López Obregón – alcaldesa municipal.  32 

Sra. Raquel Cascante Alanis - Comité Comunal Gavilán – Buenos Aires, ADI Buenos 33 
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Aires, ASADA Gavilán – Buenos Aires, Cámara de Turismo, vecinos de la comunidad 1 

afectada por el puente la Azufrada, y la UCR.  Como comité comunal vivimos activos, 2 

todos los días estamos con actividad volcánica, anoche a las 7 p m fue la última, por poca 3 

que sea la actividad nos deja sin paso, estamos tratando de llegar a un acuerdo para ver 4 

cómo se termina ese puente, el Vado por donde pasa la gente todos los días esta con 5 

material que obstaculiza el paso, queremos saber hasta a donde está el proyecto, cual 6 

ha sido la tardanza, aquí como comunidad no venimos solo a pedir en ese puente el 7 

sector turismo apoyó con 1 millón de colones, mano de obra , la comunidad ha puesto 8 

dinero, tiempo en esa obra, porque lo necesitamos realmente, nuestra necesidad no es 9 

por querer molestar o hacer problemas. ---------------------------------------------------------------- 10 

El volcán esta activo, la CNE ahorita está ahí, la UNA está haciendo estudios, la 11 

necesidad del puente es grande, necesitamos irnos con una solución, con tiempos 12 

especificados de inicio y termino de esa obra, estamos cansados de estar luchando, no 13 

es tener back hoe fijo todos los días para que nos estén abriendo el paso, no podemos 14 

estar atenidos a que ese empresario nos esté ayudando todo el tiempo (empresario Blue 15 

Rivers brinda el préstamo del back hoe para quitar material en el paso del Vado).  -------- 16 

Sr. Juan Pablo – académico UNA, hemos hecho muestreos en conjunto con el 17 

OVSICORI, hemos hecho muestreos al volcán Rincón de la Vieja, viendo el estado de 18 

los ríos, ayer estuvimos en alrededores de los Dos Ríos,  vimos la situación del acceso 19 

complicado para cruzar, donde solo están las bases del puente, ha tenido afectaciones 20 

por la erupciones, fue el volcán más activo el año pasado, no sabemos cómo se va a 21 

comportar, lo ideal es tener buena rutas de evacuación, este puente es una oportunidad 22 

para cumplir con todo eso, es un atractivo turismo la zona, hay personal extranjero, si hay 23 

crecida del rio viene flujo de agua con ceniza y el paso se ve afectado y las comunidades 24 

quedan aisladas, si es más grande pueden haber hasta pérdidas humanas, tenemos 25 

sismógrafos, cámaras haciendo vigilancia, si se dañan hay que estar haciendo el ingreso, 26 

hay que tener acceso a esos lugares, si se tiene el acceso actual se ve afectado por el 27 

agua, piedras, y arriesgando que pase una cabeza de agua, como hemos visto en 28 

Turrialba y Poas, y sobre la ruta de evacuación se les ha capacitado y es necesario la 29 

construcción de ese puente porque al tener buenas rutas podemos salvar vidas, mejorar 30 

la parte turística, y también ver la parte del monitoreo constante, más participativo, del 31 

valle central estamos haciendo visitas constantes, la idea es tener vigilantes volcánicos 32 

en la zona, para que vean el estado del aire, del agua que consumen y del río, aquí hay 33 
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gente de la asada que nos pueden decir, esta montaña viva es un vecino que nos puede 1 

generar gases, ladares, cenizas a alrededores, pero también es zona de atractivo turístico 2 

que debe detener apoyo de la municipalidad y de los pobladores para el crecimiento 3 

económico e investigativo, importante lo que es este puente para la UNA, es de acceso 4 

y mantenimiento, atención de alguna emergencia y que son las bases para la ruta de 5 

evacuación.  De parte de la UNA es vital la construcción de esta obra para poder mejorar 6 

la situación y la calidad de vida. -------------------------------------------------------------------------- 7 

Síndico Dos Ríos – Gerardo Quesada, realmente para nosotros como cámara de turismo 8 

es una problemática que nos preocupa más, viene un primer impacto, el ultimo nos causó 9 

más daño, todos los días teníamos avalanchas, y ese material en el  cauce trae más y 10 

nos aglomeró el paso, los productores de leche,  turismo estuvieron sacando piedra, tocar 11 

eso con las manos nos acrecienta problemas de salud, todos los días llueve y nos 12 

provoca daño, el volcán está dando erupciones cada 24 horas, las universidades nos 13 

ayudan a monitorear, ya hay olores fuertes y afectación por el ácido, eso afecta a los que 14 

pasan por esa quebrada, pedimos encarecidamente que pongamos fechas, porque estos 15 

primeros impactos pedimos solución y no hay solución, ver que ha pasado, tenemos casi 16 

2 años de esta municipalidad (nuevo gobierno) y a la fecha no se ha realizado, queremos 17 

una respuesta que nos llene de oportunidades, hemos llevado por el buen camino pero 18 

no  hemos visto respuesta, sigue el problema, que se tome en cuenta el día de hoy, hoy 19 

no estoy como sindico si no como vecino,  parte de la cámara de turismo, no he venido a 20 

las sesiones porque mi limitación física me prohibieron manejar por problemas de salud.  21 

Tómenos en cuenta tanto el concejo como la señora alcaldesa. ---------------------------------   22 

ADI Buenos Aires, Sr. Presidente de la ADI – Lino. venimos  a exigir a que se cumpla, 23 

cuando se va a hacer el puente de la Azufrada , como presidente de la ADI he sido la 24 

persona más afectada, trabaje casi 5 meses y dejaron eso votado, estoy deseoso de 25 

verlo, esta municipalidad ya tuvo tiempo 2 años de gobierno, que ha pasado con ese 26 

puente, no es suficiente venir aquí hasta que ese puente no este hecho, es tiempo que 27 

la municipalidad diga que van a dar fecha para hacer el puente, le doy gracias a doña 28 

Damaris Castaño y a Gerardo Quesada, tenemos a una ex sindica Raquel Cascante, 29 

conoceos bien la problemática, solo estando ahí se da cuenta de la situación que se da, 30 

las familias que viven dentro quedan incomunicados, esta mañana quiero que se defina 31 

una fecha, aquí esta Tatiana Zamora, y sabe el problema que tenemos, que nos digan 32 

que día, ustedes hablaron en la sesión pasada, nos dijeron que el año que viene, ya hora 33 
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estamos aquí esperando ese puente, la universidad entra a hacer estudio, ellos saben lo 1 

que nos afecta eso, el volcán todos los días esta bravo, entendamos concejo y doña 2 

Yamileth esto es urgente, la petición que tenemos es urgente no se dé adonde pero esta 3 

municipalidad tiene que ponerle fin a ese puente, ustedes entenderán lo que venimos a 4 

hacer, si esto no sucede tendrá que venirse el pueblo, y que feo seria que venga el 5 

pueblo, hemos actuado pasivamente, esperar ya sobre 3 años algo que se quedó ahí, 6 

presentamos esto ante ustedes y queremos solución inmediata. -------------------------------- 7 

Regidora Adilia Reyes, el problema de ustedes ha sido de nosotros también, hemos 8 

estado presionando también, aquí tenemos a la ingeniera para que explique las razones 9 

porque no ha avanzado, la razón por la que no se ha hecho no la sabemos. ---------------- 10 

Raquel Cascante Alanis, nos gustaría que el concejo tome un acuerdo y que pongan en 11 

estado de emergencia para que se ejecute, y terminar el puente.  Esto por la situación 12 

volcánica que estamos viviendo. ------------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, totalmente de acuerdo con la comunidad, quisiera 14 

explicar a través de la ingeniera el proceso que hemos llevado, todas las acciones que 15 

se han realizado las hemos traído acá, este proceso no se ha consolidado, el año pasado 16 

se estuvo trabajando, al filo de diciembre 2021 tratamos de surgir la elaboración del 17 

contrato de puente, y la primer tarea que le di a Tatiana Zamora cuando entré el lunes le 18 

pedí que se hiciera lo de la Azufrada,  estaba conversando con Wilson y Tatiana porque 19 

ahora con esas constantes erupciones que tiene el volcán que sea por emergencia 20 

porque es una contratación pública, las contrataciones para estos años que estamos con 21 

SICOP jamás les podría dar una fecha porque no es posible, no depende de nosotros 22 

lleva un proceso la elaboración del proceso de contratación, podríamos manejarlo por 23 

emergencia y ver que tan factible es, y por las constante erupciones del volcán ver con 24 

la CNE a ver si nos pueden promocionar un puente baile. ---------------------------------------- 25 

Sra. Raquel Cascante Alanis, el presidente de la CNE se comprometió a hacer el puente 26 

beyle y no se puede, debe de indicar que esa obra si fue afectada por un evento, que se 27 

lo llevó el evento de una emergencia la ley así lo describe, por eso pido el acuerdo para 28 

que usted pueda pedir por estado de emergencia y usted puede hacerlo, aquí están todos 29 

los miembros representantes, solo pedimos el acuerdo. -------------------------------------------  30 

Sra. Yamileth López Obregón, desde esa perspectiva quiero decir que no estoy cruzada 31 

de brazos, este año como prioridad de la UTGV, la alcaldía y concejo es la Azufrada, pero 32 

ahora los procesos de contratación llevan su proceso, queremos que el puente quede 33 
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bien elaborado, no estoy en la sesión hoy, porque estamos con la UTGV viendo eso.  Le 1 

cedo espacio a Tatiana Zamora. -------------------------------------------------------------------------- 2 

Sra. Tatiana Zamora A, (hace resumen) inicialmente el puente inicia sin planos de 3 

construcción, la construcción se dio  de forma empírica, se hace apertura mayor a los 4 

bastiones existentes, cuando entra gobierno de doña Yamileth empieza a gestionar para 5 

esas vigas, no había planos, la municipalidad contrata una empresa para la elaboración 6 

de los planos, se llevó todo el año pasado, el proceso previo a esa contratación, se había 7 

hecho una contratación para saber la capacidad estructural de los bastiones existentes, 8 

hemos ido en un proceso que ha sido como una escalera, del año pasado se inició la 9 

transición de gobiernos y el puente quedó rezagado, ya contamos con los estudios 10 

preliminares, ya a finales del año pasado nos entregaron los planos sellados por el colegio 11 

de ingenieros, el año pasado se inició el proceso de contratación, para montar cualquier 12 

licitación, parte de los requisitos es llevar análisis de mercado, durante todo este proceso 13 

la proveeduría a fin de año cerró los procesos, desde el lunes doña Yamileth nos reunió, 14 

ya se empezó a hacer el estudio de mercado y actualizaciones de cotizaciones, para 15 

poder determinar el monto del puente, anda alrededor 225 millones en planos consta, no 16 

solo la infraestructura si no también refuerzo en los bastiones, y esto es por las 17 

erupciones y el proceso del rio, tiende a ser subterráneo , eso hace que tengamos que 18 

reforzar los bastiones existentes, se realizaron todos los procesos, antier se mandaron 19 

las cotizaciones a empresas de CR para actualizar el cartel, esperamos la otra semana 20 

enviar el cartel al SICOP, ya están los planos, estudios, y eso es lo que tenemos de 21 

avance, el puente si va, el año pasado se hicieron recortes en otro caminos para poder 22 

inyectar recursos a ese puente, estamos anuentes a hacerlo pero no podemos darles una 23 

estimación de tiempo, una vez  recibidas las ofertas y se adjudica, puede existir un 24 

recurso de apelación, y eso va a la CGR, porque es una contratación pública nos va a 25 

llevar a setiembre para tener adjudicado, eso para un proceso de contratación pública lo 26 

que si podemos proyectar es que la otra semana estamos subiendo en SICOP.  ---------- 27 

También hay una situación, que podemos sacar la contratación por emergencia, se 28 

acortan los tiempos esto tiene lados positivos y negativos, lo que pasa es que no todas 29 

las empresas se dan cuenta de la oferta, tenemos que valorar con la proveeduría y doña 30 

Yamileth si lo sacamos por emergencia o no, ya que por la premura salga mal y nos 31 

ataquen con los recursos, por esta situación es que no se determinó hacerlo por primer 32 

impacto, nosotros sí o si tenemos que subir la contratación la otra semana. ----------------- 33 



Acta 142 - 2022 
11 de Enero de 2022 

7 
 

Sra. Yamileth López Obregón, una vez que se suba la contratación los vamos a copiar a 1 

ustedes, todo lleva un tiempo, no podemos dar fechas exactas, vamos a valorar la 2 

situación de subirla por emergencia.  -------------------------------------------------------------------- 3 

Con lo de turismo se sabe que esta municipalidad le está apostando al turismo, seguimos 4 

en esa línea colaborándoles. ------------------------------------------------------------------------------ 5 

Síndica – Aguas Claras, Damaris Castaño, me preocupa de antemano todo lo que está 6 

pasando con Dos Ríos y Buenos Aires, ahora que conversada con los funcionarios de la 7 

UNA, me decían que si no hay una fecha para el puente pero si pedirles a los compañeros 8 

regidores y doña Yamileth, que si hay otras opciones, porque esto genera mucha 9 

preocupación por lo que sucede con el volcán, se necesitan otras pasadas o accesos no 10 

solo ese puente, voy a pedir al Concejo y a todos públicamente que si pongamos una 11 

fecha para una salida de emergencias, porque ellos que saben del tema nos dicen que 12 

cada día es más preocupante, los vecinos y los de la UNA nos dicen que buscamos una 13 

segunda opción, que hace la municipalidad si ese volcán explota, son vidas humanas las 14 

que se pueden perder ahí, ellos que viven día a día ese problema, que les vamos a 15 

responder, los insto a todos que se pongan en los zapatos de ellos y que busquemos una 16 

2da, 3era y 4ta opción, pensemos que hacen si hay una emergencia de esa magnitud.--- 17 

Sra. Yamileth López Obregón, quisiera informarle a los que nos visitan que para este año 18 

Dos Ríos tiene millones más los 220 millones para el puente la Azufrada, para evitar los 19 

errores que se han cometido y que nos ha costado millones, esta administración tiene 20 

ubicado y como prioridad establecer los estudios preliminares de puentes, porque 21 

después nos toca pagar los daños, podría hacerse un puente peatonal pero igual hay que 22 

hacer estudios, lo que se necesita es el puente científicamente comprobado que va a 23 

funcionar, yo los entiendo, soy la primera en querer resolver esta situación, de momento 24 

no tenemos respuesta, Wilson que es quien coordina la CME, él fue con la UTGV a 25 

levantar un informe, pero no nos podemos comprometer a darles una fecha. --------------- 26 

Sra. Raquel Cascante Alanis, no hay paso definitivamente, no vamos a poder sacar la 27 

gente, en cualquier momento que el back hoe se daña y no vamos a poder pasar, no hay 28 

salida, no es solo hacer plata con el turismo, son niños que van a la escuela, tenemos 29 

una población en ese sector, hay adultos mayores, escolares, no hay paso, como vamos 30 

a sacar la gente de ahí, estamos con una situación complicada en ese sector, y a como 31 

está el volcán, esto va a continuar.  ---------------------------------------------------------------------- 32 
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Como comité comunal de emergencia no me hago responsable, responsabilizo a la 1 

Municipalidad y al Concejo, porque lo único que hemos hecho es que un empresario nos 2 

abra paso, el puente vado va de viaje, ahorita es un riegos pasar en ese VADO, hay algo 3 

que se pueda hacer?. ---------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Yamileth López Obregón, la maquinaria municipal ya está, nosotros podemos 5 

colaborar, si el VADO sufre una situación por no poder pasar de igual forma lo 6 

intervenimos. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

Regidor Oscar Ulate, ya no es tiempo de pedir, ahora es de exigir, que difícil venir y 8 

escuchar lo mismo de hace 2 años, ustedes vinieron por dos cosas. 1 – han pasado dos 9 

años y la otra es una declaratoria de emergencia y 3 – una 2da salida de ahí, es 10 

complicado porque vienen, sacan su tiempo, es complicado porque nosotros tenemos 11 

que buscar a la mejor opción, ustedes quieren prevenir algo con traer a profesionales de 12 

la UNA, hay personas que requieren salida no solo es el turismo, la decisión de este 13 

órgano colegiado, ustedes son upaleños y requieren respuesta y lo primero es tomar un 14 

acuerdo de emergencia, no es posible declarar emergencia cuando hay una emergencia, 15 

solicito a los compañeros que se declare estado de emergencia para la comunidad y para 16 

el puente la Azufrada, creo que pueden haber otros elementos de riesgo, es hacer la 17 

declaratoria de emergencia y pedir a la administración busque los medios jurídicamente 18 

posibles y técnicamente posible, y no por eso es que vamos a cruzar las manos, Tatiana 19 

dice que tiene sus pro y sus contra, siento que hay que hacer el esfuerzo. De este regidor 20 

tienen todo el apoyo, no es posible venir una tercera vez, ojalá que sea para agradecer 21 

que vengan. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 22 

SOLICITO declaratoria de emergencia y que la administración tome las acciones de 23 

forma inmediata para poder intervenir la situación de DOS RIOS. ------------------------------ 24 

NOTA: La presidencia no somete a votación. --------------------------------------------------------- 25 

Regidor Juan Carlos Camacho, la acides en el agua, aunque sea mínimo se dañan los 26 

vehículos, el nivel de ph puede causar irritaciones en la piel, hay que atacar por varias 27 

partes, pensemos en una ambulancia, pero todos los días van a tener que estar pasando 28 

personas, eso produce daños. ---------------------------------------------------------------------------- 29 

Regidora Adilia Reyes Calero, a veces hay que tomar riesgos con la declaratoria de 30 

emergencia por la zona y el riesgo existente. --------------------------------------------------------- 31 
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Sr. Lino – presidente ADI Buenos Aires, se afectó la parte sur de la cañería del acueducto,  1 

la tubería viene de ahí, nos quedamos sin agua y sin puente cuando hay un problema, 2 

con un hora sin agua estamos molestos y cuando pasa esto el agua se va. ----------------- 3 

Sra. Raquel Cascante Alanis, es pedirle a la administración que se asesore con el tema 4 

de emergencia, sé que esta la gente de la CNE, otros asesores que tienen conocimiento 5 

de cómo salir adelante con esas situaciones. --------------------------------------------------------- 6 

Síndico Dos Ríos - Gerardo Quesada, que se lleve maquinaria de la municipalidad está 7 

bien pero que se haga dentro de los tiempos, si una persona cae y hay un muerto la 8 

responsabilidad seria a partir de hoy de la municipalidad porque nosotros venimos hoy a 9 

advertir.  Ahorita ese río no tiene acceso, hoy personas con la mano fueron a mover 10 

piedras para que pasaron los carros, la municipalidad se va a ver involucrada si pasa a 11 

más, en cualquier momento pasa una desgracia, entiendo el proceso de SICOP pro hay 12 

que ver una opción mientras se lleva ese proceso. -------------------------------------------------- 13 

Sra. Tatiana Zamora A, con el tema del Back Hoe estaba en el taller, nos lo entregan la 14 

otra semana, nos comprometemos si no podemos dar solución, la promesa es apoyados 15 

en el acuerdo que ustedes van a tomar por emergencia, podemos trasladar la maquinaria 16 

siempre y cuando está habilitada, con el back hoe se harían alguno tipo de trabajos, nos 17 

comprometemos si tenemos el back hoe, es solo analizar con el CME.  Eso en base al 18 

acuerdo que tome el concejo, de acuerdo por declaratoria de emergencia. ------------------ 19 

Actualmente Dos Ríos va a recibir más de 350 millones de colones y a un distrito nunca 20 

se le asigna tanto, soy más precavida con lo del puente, a mí me entristece pero no les 21 

puedo dar soluciones como las que me piden, debo ser precavida, debemos de ser 22 

imparciales en el tema de los recursos para un distrito, apoyo el tema de intervenir con el 23 

back hoe, me preocupa el tema del agua que consumen, podemos hacer lo  que el marco 24 

de la legalidad  nos permita hacer, puedo mostrar los planos constructivos, son varios 25 

ampos del trabajo que se ha hecho, no es que no se ha hecho nada, y a razón de 26 

emergencia y en algún momento se hicieron esos bastiones que existen de forma 27 

empírica. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Sra. Raquel Cascante Alanis, como presidenta de la asada, tengo los análisis de agua, y 29 

con el OVSICORI estamos haciendo estudios más profundos, están monitoreadas las 30 

aguas, hemos tenido cambio en una de las nacientes, tenemos mucho apoyo en cuanto 31 

a los estudios. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 32 
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Regidora Sonia Villavicencio Escamilla, no podemos hacer declaratoria de emergencia 1 

pero si tomar el acuerdo de declarar y enviar. --------------------------------------------------------  2 

Regidora Adilia Reyes Calero, no lo vamos a declarar pero se va a solicitar por medio de 3 

los estudios que han realizado los técnicos, sería: El Concejo solicita a la CNE declarar 4 

zona de riesgo la zona de Dos Ríos. Y la otra propuesta es; Concejo toma como 5 

emergencia en base a todos los análisis que el proyecto de puente es urgente realizar, 6 

que es una emergencia la necesidad del puente. ---------------------------------------------------- 7 

Lic. Diego Rivas O, para garantizar el proceso y se logre la construcción del puente es 8 

que se haga por la vía normal que tenemos, porque en la vía rápida hay más opción de 9 

no lograrlo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 10 

Sra. Raquel Cascante Alanis, lo que queremos es salvar a la municipalidad, porque 11 

nosotros venimos aquí y le vamos a echar el cargo a la municipalidad y al abogado por 12 

su recomendación, estamos en una zona de riesgo, y con una población afectada.  ------ 13 

Regidora Adilia Reyes Calero, cerramos el tema, ya se ha hablado mucho. ----------------- 14 

Lic. Diego Rivas Olivas, no es que no lo conozcamos estamos conscientes, la 15 

municipalidad está iniciando el ejercicio laboral, estamos iniciando con el proceso de 16 

ejecución del presupuesto 2022, aunque no se haga por emergencia va a ser rápido 17 

porque ahorita no hay procesos, que la municipalidad, la UTGV y la proveeduría se 18 

enfoquen en llevar a cabo el proceso, ya que es el número 1 de la municipalidad, va a 19 

salir rápido. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Sra. Aura Yamileth López, El Concejo toma el acuerdo y nosotros procedemos, si se cae 21 

vamos a volver a hacerlo, lo que decía Diego es que ahorita la prioridad es la Azufrada, 22 

no se subió al sistema en el 2021 porque no nos daban los tiempos. ------------------------- 23 

Lic. Diego Rivas Olivas, art 140 RLCA, no es a criterio de la municipalidad o del concejo 24 

eso ya está reglamentado. Se llevaría el mismo tiempo subir al SICOP con lo que 25 

duremos pidiendo autorización al a CGR para evadir procesos, yo digo que si no hay 26 

procesos a nivel interno seria lo primero que haríamos. ------------------------------------------- 27 

INCISO A) ACUERDO No. 001180 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en 28 

firme solicitar a la Comisión Nacional de Emergencias, y a las autoridades pertinentes 29 

declaratoria de emergencia para las comunidades de El Gavilán en el Distrito de Dos 30 

Ríos, y Buenos Aires del Distrito de Aguas Claras y comunidades aledañas.  Lo anterior 31 

debido a las afectaciones que viven los pobladores de esas comunidades a raíz de la 32 

constante actividad del Volcán Rincón de la Vieja, el faltante del puente la Azufrada deja 33 
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sin acceso a las personas, sumando a la afectación del suministro de agua, lo cual 1 

compromete la salud de los pobladores de esas comunidades.  Por tal razón, se solicita 2 

la declaratoria de emergencia a la Comisión Nacional de Emergencias. ----------------------3 

INCISO B) ACUERDO No. 001177 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en 4 

firme hacer solicitud expresa a la Administración Municipal y a los departamentos 5 

pertinentes, para que el proyecto de construcción del puente la Azufrada, sea prioridad 6 

para el período 2022. ----------------------------------------------------------------------------------------7 

NOTA: La presidencia municipal brinda receso iniciando este a las 10:45 a.m. y 8 

finalizando a las 11:15 a.m. -------------------------------------------------------------------------------- 9 

CAPÍTULO III: INFORME DE COMISIONES. -------------------------------------------------------- 10 

ARTÍCULO 1. No habiendo presentación de informes de las diferentes comisiones 11 

permanentes se continua con el orden de la agenda. ----------------------------------------------- 12 

CAPÍTULO IV: LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------------------- 13 

ARTÍCULO 1. Se recibe vía correo electrónico el 04 de enero de 2022, de la Sra. Yorleny 14 

Torres Araya, directora de la Esc. San Antonio, oficio DRZNN – EPRN – 002 – 2021 15 

fechado el 06 de diciembre de 2021, avalado por la Sra. Mayra Aguirre H – supervisora 16 

del circuito 02 de Aguas Claras, dirigido al Concejo Municipal, Asunto: solicita 17 

nombramiento y juramentación de miembros de junta de educación, se detalla nómina: 18 

Olman Eulalio Chevez Zuñiga - cédula 2 0447 0174, Selenia Valverde Ramírez – cédula 19 

5 0335 0936, Leonela López Gutiérrez – cédula 5 0363 0866, Cecilio Alvarez Duarte – 20 

cédula 5 0265 0603, Bernardino Ballestero Fonseca – cédula 5 0225 0709. -----------------21 

ACUERDO No. 001181 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en firme aprobar 22 

el nombramiento y juramentación de las personas anteriormente descritas como parte de 23 

la Junta de Educación de la Esc. San Antonio de Aguas Claras, misma que ha sido 24 

avalada por la supervisión correspondiente. -----------------------------------------------------------25 

ARTÍCULO 2.  Se recibe oficio DRZNN – ESCG – 016 – 2021 con fecha del 03 de 26 

diciembre de 2021, Sra. Kariela Cubero D – directora de la Esc. Guacalito, Sra. Mayra 27 

Aguirre H – supervisora del circuito 02 de Aguas Claras, dirigido al Concejo Municipal, 28 

Asunto: solicita nombramiento y juramentación de miembros de junta de educación, se 29 

detalla nómina: Christian Alonso Araya Barrantes – cédula 5 0348 0412, Raquel Carrillo 30 

Sánchez – cédula 5 0314 0743, Delberth Alonso Gómez Valerio – cédula 5 0354 0676, 31 

Jacqueline de los Ángeles Maroto Guadamuz – cédula 1 1319 0969, Carolina Valerio 32 

Castillo – cédula 5 0380 0744. ----------------------------------------------------------------------------33 
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ACUERDO No. 001182 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en firme aprobar 1 

el nombramiento y juramentación de las personas anteriormente descritas como parte de 2 

la Junta de Educación de la Esc. Guacalito, misma que ha sido avalada por la supervisión 3 

del circuito correspondiente. -------------------------------------------------------------------------------4 

ARTÍCULO 3. Se recibe vía correo electrónico el 04 de enero de 2022, Sr. Edwin Carvajal 5 

Jiménez – promotor social de la UTGV Municipal, Municipalidad de Upala, dirigido al 6 

Concejo Municipal, Asunto: Plan Quinquenal 2022 – 2026 “archivo digital”. ------------------7 

ACUERDO No. 001182 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda enviar a estudio 8 

de la comisión permanente el documento presentado por la UTGV Municipal, 9 

denominado “Plan Quinquenal 2022 – 2026”. ---------------------------------------------------------10 

ARTÍCULO 4. Se recibe vía correo electrónico oficio SEC – 3166 – 2021 con fecha del 11 

03 de enero de 2022, Sra. Ana Leticia Alfaro Alfaro, secretaria concejo municipal, 12 

Municipalidad de Grecia, dirigido a las Municipalidades de Nicoya, Upala, Guácimo, 13 

Quepos, Belén y a la Fundación Líderes Globales, quienes han brindado voto de apoyo 14 

a acuerdo tomado por la Municipalidad de Grecia. Asunto: Dan por recibidos los oficios 15 

de las Municipalidades a quien se dirige el oficio enviado por el Concejo Municipal de la 16 

Municipalidad de Grecia. ------------------------------------------------------------------------------------17 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------18 

ARTÍCULO 5.  Se recibe oficio AI – 055 – 2021 con fecha del 20 de diciembre de 2021, 19 

Sra. Ileana Soto Vargas – Auditora Interna, Municipalidad de Upala, dirigido a la Sra. Aura 20 

Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, y al Concejo Municipal, ambos de la 21 

Municipalidad de Upala, Asunto: Transferencias de recursos a Asociaciones de 22 

Desarrollo Integral del Cantón y Asociación de carácter privado. --------------------------------23 

NOTA: A solicitud del Regidor Oscar Ulate Morales se hace lectura de la totalidad del 24 

documento denominado oficio AI 055 2021. ----------------------------------------------------------- 25 

Regidor Oscar Ulate Morales, pedí informes de la ADI Santa Clara y a la fecha no hemos 26 

visto ni un solo informe con facturas, no existe a como lo dicta la ley, cuando hacemos 27 

votaciones de transferencias me llama la atención, la auditoria responsabiliza a que los 28 

responsables no se molestan en consultar cuales son las asociaciones idóneas para la 29 

transferencia de recursos, vean lo grave que es emitir un voto.  La señora auditora esta 30 

acá para responder algunas dudas que tengamos. -------------------------------------------------- 31 

Sra. Ileana Soto Vargas, con las posibles responsabilidades, es infracción al bloque de 32 

legalidad y a la ley, como auditoria vemos que no hay controles establecidos, por eso 33 
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recomendamos que se haga un reglamento para saber los requisitos que se van a pedir 1 

a las asociaciones y que las ADI sepan lo que la municipalidad les va a pedir, requerimos 2 

de ese reglamento que nos va a servir de guía tanto a la administración como al Concejo. 3 

Al no existir ningún tipo de reglamento no tenemos una base de lo que vamos a pedir, el 4 

único reglamento que existe es para las partidas específicas y creo que ha servido como 5 

guía para pedir información, no hay establecidos requisitos, no hay filtros, no se sabe si 6 

hay distribución por distrito. -------------------------------------------------------------------------------- 7 

Regidor Oscar Ulate Morales, me parece que son recursos lo que se asigna a las  ADI y 8 

que la administración no pida información, usted se refiere al fraude y al princiip9io de 9 

legalidad, es un poco  de sentido común y malicia preguntar como están las asociaciones. 10 

Regidora Adilia Reyes, las asociaciones no es competencia de la municipalidad, el de 11 

enlace es el que debe de saber cómo manejar el tema de transferencia, usted indica que 12 

no todas están a derecho, esto deja un vacío, la situación del cantón no es buena, y si no 13 

damos recursos las afectamos más, hay que buscar la forma de que ellos puedan estar 14 

a derecho, en estos procesos cada día se aprende más, son valiosos los procesos que 15 

se hacen, esto nos ayuda a ver mejor el panorama en el que estamos, a las asociaciones 16 

hay que buscar la manera que ellas se actualicen. -------------------------------------------------- 17 

Sra. Ileana Soto Vargas, a las ADI les pueden dar recursos pero para la jurisdicción de 18 

su comunidad, y establecer medidas porque son recursos púbicos lo que les estamos 19 

dando, y tener las medidas para saber que de verdad se están invirtiendo en esos 20 

proyectos y sean invertidos de forma correcta y que la municipalidad tenga en su 21 

expediente todo lo que corresponde a esa ADI, DINADECO tiene su normativa interna, 22 

donde regula a las ADI, y por eso les da la certificación de idoneidad, nosotros como 23 

Municipalidad no tenemos ningún mecanismo, lo otro es la forma incorrecta de utilizar a 24 

una asociación, como lo es utilizarlas para realizar actividades cantonales. ------------------ 25 

Regidor Juan Carlos Camacho, a nosotros nos llegan después los informes, nos llegan 26 

modificaciones, perfiles, tenemos a Liseth Vega como secretaria, pero también podemos 27 

pedir la presencia de la auditora para contar con su asesoría para esos temas. ------------ 28 

Regidor Oscar Ulate Morales, se mencionó la actividad del tamal, hemos solicitado aquí 29 

un informe y eso es nos dijeron que está para finales de enero, las famosas donaciones 30 

que se hicieron, como perjuicio podemos tener que una empresa privada haga 31 

donaciones a una asociación de desarrollo y siendo una actividad municipal. --------------- 32 
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Sra. Ileana Soto Vargas, el tema de patrocinios esta lo que son donaciones, desconozco 1 

todo lo que tiene que ver con el festival del tamal, como auditoría podemos revisar ese 2 

informe, no tenemos dentro de nuestro plan de trabajo revisar ese tipo de transferencias, 3 

habría que esperar el informe. ----------------------------------------------------------------------------4 

ACUERDO No. 001183 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda enviar el oficio AI 5 

055 2021, al Sr. Christian Callejas E – asesor legal del Concejo Municipal, Municipalidad 6 

de Upala, para que brinde criterio. ----------------------------------------------------------------------- 7 

CAPÍTULO V. PRESENTACIÓN DE MOCIONES. -------------------------------------------------- 8 

ARTÍCULO 1. No habiendo presentación de mociones, se continua con el orden de la 9 

agenda. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. -----------------------------------------------------------11 

ARTÍCULO 1. Regidora Adilia Reyes Calero, la administración nos trae como único punto 12 

los perfiles que nos habían entregado en la sesión anterior, estos los habíamos enviado 13 

a comisión, nos los presentan nuevamente con el cambio en el nombre. ---------------------14 

Sr. Wilson Espinoza Cerdas hay dos perfiles que hay que corregir, tenemos a un 15 

coordinador de hacienda municipal, queremos cambiarle a “Coordinador de Gestión 16 

Tributaria”.  Y el segundo es el asistente de talento humano, nos hizo falta incluirle la 17 

categoría que sería un técnico municipal 3.  Los traigo a observación de ustedes. ---------18 

ACUERDO No. 001184 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda enviarlos a estudio 19 

de la comisión permanente. -------------------------------------------------------------------------------- 20 

CAPÍTULO VII. ASUNTOS VARIOS. -------------------------------------------------------------------21 

ARTÍCULO 1. Regidora Adilia Reyes Calero, desde hace rato tenemos el problema del 22 

micrófono de la secretaria, solicita nuevamente la revisión o sustitución del micrófono que 23 

está en el cubilo de la secretaria municipal ya que se dificulta la lectura de documentos 24 

por estar dañado. --------------------------------------------------------------------------------------------- 25 

ARTÍCULO 2. Regidora Adilia Reyes Calero, solicitar a la administración instruir a la 26 

coordinadora de la UTGV se realice inspección en los finales de las vías, hace 2 noches 27 

hubo un accidente, hay un hueco en una esquina y ahí se fue una niña en bicicleta.  28 

Estuvo en condición delicada y preocupante en el hospital.  Es para que se vea esto 29 

mediante inspección en las diferentes calles del casco central, finales y esquinas de calles 30 

donde se encuentran alcantarillados al descubierto. ------------------------------------------------31 

ACUERDO No. 001185 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda dar por aprobado 32 

el asunto expuesto por la Regidora Adilia Reyes Calero. ------------------------------------------ 33 
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ARTÍCULO 3. Siendo las doce horas con treinta minutos la señora presidenta Adilia 1 

Reyes Calero, da por concluida la sesión. ------------------------------------------------------------- 2 

 3 

__________________________   _______________________________ 4 

Presidente      Secretario(a) 5 

Adilia Reyes Calero     Liseth Vega López    6 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 7 


